

Columnas Estatales

18 noviembre 2025



EN LOS PASILLOS

APROVECHADOS

Comentan que la emergencia hídrica en Toluca evidenció el **Operativo Caudal**, frenó el robo de agua, pero **no** contuvo a quienes hoy hacen **negocio** con la necesidad, pues el precio de las **pipas** brincó de 800 a más de 2 mil 500 pesos por **10 mil litros**. Mientras algunos **distribuidores** privados **estiran la cuerda** hasta los 2 mil 800.



EXPECTATIVA

Aseguran que la Sala Regional Toluca del **Tribunal Electoral** del Poder Judicial de la Federación, colocó a **Capulhuac** en una situación delicada, ya que confirmó que **Selenne "N"**, alcaldesa con licencia y hoy privada de la **libertad**, mantiene la facultad de proponer a su **sustituto**, al no existir **sentencia** en su contra, un **escenario** que preserva sus **derechos político-electORALES**.



ADELANTADOS

Dicen que el municipio de Atizapán de Zaragoza refrendó su **compromiso** con la **protección** de la niñez, al celebrar la Cuarta Sesión del **Comité Municipal** de Erradicación del **Trabajo Infantil**. Durante el encuentro, se reconoció y destacó el **trabajo** coordinado de diversas áreas **integrantes** del órgano, por cierto, referente en estas **acciones**.



REGULACIONES

Cuentan que vecinos de **Tultepec** hicieron un **llamado** a autoridades municipales, para regular la **instalación** de los **bazarEs navideños**, que cada año comienzan más **temprano**. Denuncian comerciantes, invaden hasta **dos carriles** para descargar mercancía, provocando **congestionamiento** en la carretera **Coacalco-Tultepec**.

SE COMENTA

Que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, que encabeza actualmente **Víctor Delgado**, registró un total de **170 recomendaciones** emitidas entre **2016 y 2025**, dirigidas a **autoridades estatales y municipales** por diversos casos de posibles vulneraciones a derechos fundamentales.

En dicho lapso ha emitido **155 recomendaciones particulares y 15 generales**. Es decir, que con todo el aparato con el que cuenta, en **10 años** la **Codhem** ha ido a un ritmo de una al mes. Si eso es mucho o poco ya se analizará, pero un aspecto fundamental es qué tan efectiva ha sido esa tarea, pues al no ser "vinculantes", en varias ocasiones han generado **cambios importantes y en otras tantas resultan un auténtico llamado amisa**.

Que con el propósito de reforzar las medidas de **Protección Civil** para **85 municipios** en el **Estado de México**, cada vez más apremiantes, las **autoridades** realizaron hace unos días la **Reunión Anual de Capacitación para las Unidades Municipales (UMPC)**, justo ese eslabón que, al menos en teoría, debería tener el **pulso real y actual** de los **riesgos** en cada demarcación, además de que por obligación deban generar un **Atlas**.

El cónclave fue en el **Centro de Investigación, Capacitación y Adiestramiento de Tecámac**, y se espera que haya rendido algunos frutos, pues un punto toral es que las y los titulares conozcan la materia de su encargo de **manera profesional**, porque es histórico que para muchos **Ayuntamientos** es un cargo más donde hay espacio para **compadres**, aunque la **población** pague a la larga las **consecuencias**.

Que la Escuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas", de **Tenería**, en **Tenancingo**, inició con una ceremonia la semana de celebración por los **98 años de la fundación**, y autoridades de este plantel hicieron un llamado a los **estudiantes** "para dar lo mejor de ellos porque habrá diversas **actividades públicas**".

Es decir, fue una manera de pedirles que se comporten, porque lamentablemente ante la **opinión pública** este instituto educativo es más relacionado con los **desmanes** que con su **actividad académica**. Por cierto, habrá por ahí algunas conferencias pero el "plato fuerte" serán los **bailazos masivos** en los que por supuesto habrá bebida y tendrán buenas "cuotas de recuperación", faltaba más. ■

LA MAQUINITA

Contra el despojo

:::: La Operación Restitución evidencia que, cuando las instituciones trabajan coordinadas, si es posible enfrentar con eficacia un delito tan invasivo y normalizado como el despojo. Asegurar más de mil inmuebles y devolver 695 propiedades a sus dueños legítimos no sólo representa una acción jurídica, sino una reparación moral para familias que fueron vulneradas en lo más básico: su patrimonio. Que los Ministerios Públicos agilicen restituciones sin obligar a las víctimas a esperar un fallo judicial es un paso decisivo hacia un Estado que protege, no que posterga. Sin embargo, estos resultados también exhiben la profundidad del problema; cientos de casos acumulados durante años muestran que la recuperación del territorio exige continuidad, vigilancia y una política firme que cierre la puerta a invasores, especuladores y redes delictivas que lucran con el despojo.

Cuentas públicas bajo la lupa

:::: La fiscalización sólo cobra sentido cuando se traduce en consecuencias, y el anuncio de **Liliana**



ESPECIAL

Dávalos Ham sobre los expedientes que serán turnados a la Unidad de Investigación confirma que el OSFEM busca romper con la simulación histórica en torno al uso de los recursos públicos. Que las inconsistencias detectadas en las cuentas públicas avancen hacia una revisión profunda es un paso indispensable para desmontar malas prácticas que suelen diluirse entre trámites y justificaciones. El reto ahora es que ese cúmulo de pruebas no termine archivado, sino que sirva para establecer responsabilidades claras, sean graves o no, y enviar un mensaje contundente: la rendición de cuentas no puede ser un acto protocolario, sino una obligación permanente para garantizar que el dinero público se ejerce con transparencia y sin excepciones.

Modernizar el campo, prioridad

:::: La entrega de tractores y drones agrícolas realizada por la gobernadora **Delfina Gómez** refleja una apuesta clara por modernizar el campo mexiquense mediante herramientas

que pueden mejorar la productividad y reducir costos para las y los productores. Si bien estos apoyos representan un avance, el reto será garantizar que su uso esté acompañado de capacitación continua, seguimiento técnico y una distribución equitativa que responda realmente a las necesidades de cada región. La coordinación entre municipios y estado, así como los programas que se han impulsado para atender siniestros climáticos, fortalecer la producción y mejorar servicios.



ESPECIAL
Delfina Gómez
Álvarez.

EL INSURGENTE

Transforma vidas

:::: El Trenzatón 2025 demuestra que la solidaridad sí transforma realidades: mil 630 donaciones de cabello no sólo ayudarán a confeccionar pelucas oncológicas, sino que también devolverán dignidad, identidad y fuerza emocional a niñas, niños, adolescentes y mujeres que enfrentan el cáncer. La labor del DIFEM y de las asociaciones aliadas confirma que la atención integral, desde el acompañamiento psicológico hasta los insumos médicos, es la diferencia entre atravesar la enfermedad en soledad o hacerlo arropado por una comunidad empática. Que esta recolección se mantenga de forma permanente habla de un compromiso que trasciende eventos y discursos, y nos recuerda que donar un mechón de cabello puede ser un acto pequeño para quien lo entrega, pero profundamente reparador para quien lo recibe.

Bienestar animal

:::: La estrategia CERA avanza como un esfuerzo coordinado para atender la sobre población y el abandono de animales en el Estado de México mediante acciones basadas en protocolos humanitarios y control poblacional responsable. La labor de la CEPANAF, sumando municipios, autoridades de salud, legisladores y organizaciones civiles, muestra una ruta clara para fortalecer la tenencia responsable y mejorar el trato hacia los seres sintientes. El enfoque integral, que incluye captura segura, esterilización, resguardo, retorno y adopción, ayuda a ordenar un problema que genera riesgos sanitarios y de convivencia en diversas comunidades. Lo relevante será asegurar que la estrategia mantenga continuidad, recursos y evaluación constante para consolidarse como una política pública efectiva y no sólo como una intervención temporal.

Desapariciones

:::: El Foro Municipal de Desaparición en Chimalhuacán volvió a exhibir una realidad dolorosa: el Estado de México continúa encabezando las cifras de mujeres jóvenes desaparecidas y re-



ESPECIAL

Xóchitl Flores.

clutadas por redes criminales, un fenómeno que exige acciones inmediatas y sostenidas. Aunque la alcaldesa **Xóchitl Flores** reiteró su compromiso de ofrecer respuestas oportunas y con perspectiva de género, los datos muestran que la urgencia rebasa los discursos y demanda capacidades institucionales más sólidas, coordinación real entre autoridades y una estrategia que no sólo atienda, sino que prevenga un problema que sigue creciendo pese a las alertas vigentes.



Francisco Vázquez

Cuidar el dinero del pueblo

El Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) entregó el informe de resultados de la fiscalización a las cuentas públicas del ejercicio fiscal 2024 a la Comisión legislativa de Vigilancia del OSFEM, instancia encargada de analizar dichos documentos.

Este acto representa una de las funciones más importantes del Congreso del Estado de México: la vigilancia del uso de los recursos del pueblo para asegurar que lleguen a donde deben hacerlo, y ahora los resultados pasarán a la fase de seguimiento, y en su caso, a investigación y substanciación.

La fuerza auditora del OSFEM realizó 541 actos de fiscalización, entre auditorías y revisiones a las cuentas públicas del año pasado.

Cada peso aprobado en el presupuesto debe reflejarse en servicios públicos eficientes, en comunidades más seguras y en acciones que mejoren la vida de la gente; por lo cual es necesario revisar que los recursos se utilicen adecuadamente, rindan frutos y se traduzcan en bienestar para las y los mexiquenses.

La rendición de cuentas fortalece la democracia, y la fiscalización responsable protege el interés público.

En el Estado de México la fiscalización no es un trámite, sino un compromiso con la gente y con los principios de la Cuarta Transformación, pues revisar con rigor es rendir cuentas con dignidad, y servir con honestidad es honrar la confianza del pueblo.

La rendición de cuentas es justicia, y la transparencia es un principio de este gobierno de transformación.

Reconozco el trabajo y compromiso del Órgano Superior de Fiscalización, encabezado por la auditora superior, Liliana Dávalos Ham, pues ha hecho de la fiscalización una tarea firme, pero siempre humana y ha demostrado que se puede ejercer la función de control con independen-

El análisis de cada observación y cada resultado serán la base para que la Comisión elabore el dictamen que se someterá al pleno porque fiscalizar es cuidar el dinero del pueblo

cia, pero también con respeto, apertura al diálogo, y con enfoque en la prevención.

La reciente entrega de este informe es el punto de partida de un proceso que exige seriedad, rigor técnico y compromiso con la transparencia.

El análisis de cada observación y cada resultado serán la base para que la Comisión elabore el dictamen que se someterá al pleno porque fiscalizar es cuidar el dinero del pueblo.

La razón de la tarea de fiscalización es que los recursos públicos se usen bien, rindan frutos y se traduzcan en bienestar para las y los mexiquenses.

En el Congreso del Estado de México no hay complacencias, pero tampoco sesgos, ni persecuciones.

Las auditorías y revisiones del OSFEM están basadas en elementos técnicos y son totalmente transparentes.

Ahora, las, le y los diputados seremos responsables e imparciales en la revisión de los informes de las cuentas públicas.



Omar Ortega

COLUMNAS INVITADAS

El presupuesto que ignora la realidad

Presas llenas, piletas vacías; mesas vacías y mujeres sin justicia. El presupuesto estatal que no atiende la urgencia social y los partidos siguen lejos de la gente. El PRD plantea otra ruta.

En las últimas semanas me han preguntado insistenteamente si el PRD irá o no en alianza en las siguientes elecciones. Yo respondo empezando por lo esencial. Antes de hablar de rutas electorales, hay que hablar de la deuda histórica que el Estado de México tiene con millones de personas. Una deuda que no se ha resuelto, que al partido en el poder no le importa y que, con este gobierno, tampoco se ve que vaya a resolverse.

Morena está muy lejos de las causas ciudadanas. Se mueven bien en el marketing y la publicidad oficial, financiada con recursos públicos abundantes. Pero donde son absolutamente ineficientes es en resolverle la vida a la gente, y hoy los rezagos son más profundos, más visibles y más dolorosos.

Ahí está el agua. Este año Tlaloc fue generoso y las presas están llenas, pero en miles de hogares la realidad no cambió. El agua no llega en cantidad ni en calidad. Las personas siguen esperando la pipa, comprando garrafones caros, viviendo con cubetas y lidiando con enfermedades que provienen del agua sucia. No es un problema climático, es un problema de gobierno. Y cuando un gobierno presume abundancia mientras entrega pretextos, lo que falla no es la lluvia sino la voluntad.

Pero si el agua muestra abandono, la violencia contra las mujeres revela el corazón del problema: la impunidad. Esta semana, en este mismo periódico, se dio a conocer que el Estado de México encabeza el país en ataques con ácido y sustancias corrosivas. Es una de las expresiones más crueles de violencia feminicida, documentada por la Fundación Carmen Sánchez con casos en Ixtapalapa, Chalco, Toluca, Naucalpan y Chimalhuacán. La mayoría de las víctimas son jóvenes. Muchas han pasado por decenas de cirugías. Casi siempre los agresores pertenecen al entorno cercano.

Y la pregunta es sencilla. ¿Por qué se repiten estos crímenes? Porque hay impunidad. Impunidad en la calle, impunidad en casa, impunidad en los ministerios públicos. Impunidad que desanima a las víctimas a denunciar porque saben que el Estado de México no las protege. Impunidad que per-

mite que los agresores sigan libres, amedrentando y agrediendo. La violencia continúa precisamente porque quienes deben frenarla no pueden, no quieren o no saben hacerlo. Ese es el verdadero círculo criminal que enfrenta hoy una mujer en el estado.

A esto se suma otro golpe a la vida cotidiana. La canasta básica está por las nubes. El huevo, la leche, la tortilla y los productos fundamentales suben casi cada semana. Las familias están gastando más para comer menos. Y cuando el transporte público también aumenta, como ocurrió hace unos meses, la ecuación es aún más injusta. Una persona que viaja diariamente del oriente del estado a la Ciudad de México gasta alrededor de doscientos pesos más al mes solo en pasaje. Ese dinero que se va en transporte es dinero que falta en la mesa.

En este contexto, el presupuesto estatal que está por votarse no cambia nada de fondo. No modifica su estructura, no atiende las urgencias, no plantea una corrección real de rumbo. Es un presupuesto visto desde un escritorio y no desde las colonias. Un presupuesto que sigue sin considerar que millones de mexiquenses viven sin agua, con miedo en la calle, con hambre en la mesa y con incertidumbre en el transporte.

Por eso, desde el PRD decimos lo que otros partidos prefieren callar. Si en el terreno político tenemos que caminar solos, lo haremos. No vamos a suscribir alianzas que ignoren las necesidades que vemos todos los días. Nuestras alianzas son sociales. Con las mujeres que demandan vivir sin miedo. Con las familias que no tienen agua suficiente. Con quienes hoy comen menos por los altos precios. Con quienes exigen que el presupuesto sirva para algo más que discursos.

Venimos de décadas caminando junto a la gente y seguiremos ahí. Haremos señalamientos directos y propuestas serias, especialmente para resolver los problemas del día a día de las mujeres y las familias mexiquenses. Ese ha sido nuestro compromiso y seguirá siéndolo.

La lucha continúa. Y continúa del lado de la gente.



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

Morena, "dime de qué presumes y te diré..."

Apenas hace siete años que llegó el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) al poder, y a mí se me han hecho como treinta segundos, pero bajo el agua.

Y es que miren, estimados todos, aunque su eslogan reza 'no mentir, no robar y no traicionar', sus militantes y funcionarios públicos hacen, exactamente, todo lo contrario.

Aunque "ya saben quién", decía que "primero los pobres", no especificó primero en qué, y han sido los primeros en sacrificar en cuanto a la escasez de medicamentos y combustibles.

Aquello de que si Morena fuera gobierno la gasolina costaría diez pesos, es apenas una de las incontables mentiras de todos los morenos. Sí, porque la más barata cuesta casi ciento cincuenta, más de lo que prometió el macuspano.

Dijeron que no habría contratación de deuda externa y en apenas siete años, duplicaron lo que otros partidos tardaron casi doscientos años en acumular. Y no es exageración.

Llegaron con el cuento de que acabarían con la corrupción y el caso Segalmex, más que duplicó lo extraído de manera ilegal en la llamada "estafa maestra" del sexenio de Peña Nieto. En ésta, la principal acusada estuvo casi un sexenio en prisión. En el mayor desfalco a la nación, en la primera administración more-

Dijeron que no habría contratación de deuda externa y en apenas siete años, duplicaron lo que otros partidos tardaron casi doscientos años

nista el director de Segalmex no sólo no fue acusado, sino que fue defendido y protegido por quien tenía la obligación de investigarlo y, en su caso, llevarlo ante las autoridades correspondientes.

Dijeron que llegaban a pacificar el país, pero hay un caso indiscutible de cómo un jefe policiaco en Tabasco, no sólo estaba coludido con el crimen organizado, sino que era líder de la célula delincuencial en esa entidad.

El exgobernador de Tabasco que encumbró Hernández Requena y que también fue secretario de Gobernación, precandidato presidencial y actual senador de la República, no ha sido molestado, ni con el pétalo de una investigación.

Presumían de no ser represores, pero luego de lo ocurrido el sábado pasado en Ciudad de México, el chiste se cuenta solo. Lo dicho "dime de qué presumes y te diré de qué careces".

OJALÁ

OSCAR
GLENN



La protesta sin patente

Lo ocurrido el sábado con la marcha instada por la llamada "Generación Z" tenía desde antes de ocurrir una serie de episodios previsibles, empezando por las descalificaciones que ya le habían recetado desde la trinchera gubernamental y política pro oficial, tratando ganar la narrativa y colocar la idea que no eran auténticamente jóvenes quienes se movilizaban, sino adversarios políticos oportunistas, cuestionando adicionalmente una real preocupación por los problemas del país y por el dolor de los uruapenses y michoacanos tras el asesinato del Presidente Municipal

Carlos Manzo. Sólo faltaba quizá conocer la dimensión de la movilización, los activistas y causas anexas que se dejarían ver.

Entre los manifestantes era quizá previsible el riesgo de marchar en Ciudad de México frente a un espacio amurallado y de ser infiltrados por provocadores, el cual asumieron como su única opción de hacerse presentes y contrastar las descalificaciones gubernamentales, para luego nuevamente intentar ganar la narrativa de los hechos y demostrar la legitimidad de las movilizaciones, evidenciando además que la patente de las protestas no la tiene el partido en el poder, por mucho que las hubiera utilizado en sus tiempos de oposición. Los inconformes podrían tener, y consiguieron, elementos para señalar al gobierno de opresor, insensible e incapaz.

En la autocomplacencia, la cúpula política cercana a la presidenta parece estar reforzando su convicción de que sólo sus protestas y sus causas son válidas, olvidando que ya no son oposición sino autoridad, y con ello tienen el DEBER DE RESOLVER, de escuchar antes de descalificar, de respetar antes de estigmatizar y exponer ilegalmente a quienes protestan.

Tenían todo, conocían el escenario, pero sabiendo quizá que se acumulan

los problemas mostraron preocupación y en su misma perorata de descalificación evidenciaron mucha preocupación por el tamaño de la movilización. Si la presidenta es fuerte, tiene hoy apoyo popular y además tiene derecho a exigir respeto, quizá deba mostrar también más disposición para escuchar.

Oí decir en la plaza pública a alguno de los manifestantes que "los enemigos de la presidenta realmente son quienes están cometiendo errores o abusando de su poder y sus cargos, provocando la indignación y el reclamo social". Coincido.

Hoy al abordar el tema en la conferencia matutina la mandataria advirtió: "Ustedes creen que van a debilitar a la presidenta por lo que gritan?", no. "Más fuerte soy, más fuerte!". "Ustedes creen que esos gritos y leperadas me van a hacer algo?", ino!"

Ojalá la Presidenta en su reflexión íntima llegara a entender que sí se le necesita fuerte, y la intención de movilizaciones como la reciente no parece ser debilitarla, sino de sensibilizarla para que use su fuerza gobernando para todos, atendiendo las súplicas y ampliando su visión sobre las exigencias del país, ante la evidencia de todo lo que se ha hecho mal y lo insuficiente de muchas acciones.

ROSTROS PUNTUALES

La llamada Generación Z ha tomado las calles con una fuerza distinta, una que no busca banderas ni colores, sino coherencia. Son jóvenes que crecieron viendo cómo los discursos se repiten, cómo los partidos cambian de nombre, de rostro y de lema, pero pocas veces de esencia. Sin embargo, lo que esta generación está dejando claro es que los ciudadanos no pertenecen a ningún partido político, sino a un país que necesita resultados reales.

+++ LA GENERACIÓN Z Y
EL NUEVO SENTIDO DE
LAS MARCHAS
+++ LA INTRIGA AL
INTERIOR PARTIDISTA
RUMBO A LAS PRÓXIMAS
ELECCIONES

Estas nuevas marchas no son una manifestación de simpatías partidistas, sino un recordatorio de que el poder está en la ciudadanía, no en las siglas. Los jóvenes no temen cuestionar a quienes prometen un cambio y después caen en los mismos errores de los que tanto criticaron. Porque el mensaje es claro: no se trata de cambiar de partido, sino de mantenerse del lado de la razón, de quien demuestra con hechos que realmente le importa México.

Los colores van y vienen, los discursos se

YAZMIN RIVERO

reinventan, pero la necesidad de transformación sigue siendo la misma. La Generación Z lo sabe y lo está haciendo notar: no marchan por un nombre, marchan por un país que todavía creen posible y están convencidos que la democracia es el poder del pueblo.

+++ En el ambiente político comienza a respirarse una intriga silenciosa. Con las próximas elecciones en el horizonte, se prepara un escenario donde convivirán caras nuevas con figuras ya conocidas, todas buscando un espacio para competir y convencer. Sin embargo, más allá de los nombres, la verdadera expectativa gira en torno a los movimientos que se darán entre partidos.

La duda que muchos ciudadanos comparten es si aquellos políticos que en su momento decidieron migrar hacia Morena regresarán a sus partidos de origen o si, por el contrario, veremos una nueva ola de incorporaciones hacia el partido que continúa marcando tendencia electoral.

La historia reciente demuestra que las lealtades partidistas parecen cada vez más flexibles, y que el cálculo político suele pesar más que la convicción y las ideas.

Esta incertidumbre también alimenta una reflexión mayor: ¿qué tanto representan estos cambios el interés genuino por construir un mejor rumbo para el país y qué tanto responden únicamente a estrategias personales? Al final, los colores y siglas pueden transformarse, pero la ciudadanía permanece atenta, evaluando no sólo a quiénes se suman a qué partido, sino las razones detrás de cada movimiento.

El tiempo revelará quién regresa, quién se va y quién se reinventa. Por ahora, lo único claro es que el tablero político seguirá moviéndose, y que la intriga apenas comienza.

ideas & voces

editorial

EN EL ESTADO DE MÉXICO, Y ESPECIALMENTE EN TOLUCA, LA SENSACIÓN DE QUE las protestas van en aumento ya no es sólo un comentario de café. Es una realidad que se palpa en las calles, en los retrasos cotidianos, en la frustración que asoma en los claxonazos y en la mirada cansada de quienes sólo quieren llegar a tiempo a su trabajo o regresar a casa sin pasar por un mar de automóviles detenidos.

La capital mexiquense se ha convertido, poco a poco, en un escenario donde diversos grupos expresan su inconformidad mediante bloqueos a vialidades primarias y, en ocasiones, incluso a carreteras clave. Y es que para muchos colectivos, parece que no queda otra forma de ser escuchados. La verdad es que duele reconocerlo, pero gran parte de las protestas brotan de asuntos que llevan años arrastrándose: servicios precarios, trámites atorados, abusos, falta de respuesta institucional. Cuando la gente siente que las puertas se cierran, termina tomando la calle.

Sin embargo, para los sectores económicos y los propios vecinos, estos bloqueos se han vuelto un obstáculo que afecta la vida diaria de forma cada vez más severa. Además, Toluca no es una ciudad diseñada para resistir parálisis prolongadas; cualquier cierre, por pequeño que sea, provoca un efecto dominó que se expande hasta las zonas industriales, las escuelas, los hospitales. Un ejemplo basta: un bloqueo de una hora en Paseo Tollocan puede retrasar entregas, afectar turnos completos y dejar varados a miles de trabajadores.

Y aunque muchos ciudadanos simpatizan con las causas —o al menos comprenden la desesperación que las origina— crece también un sentimiento de hartazgo. Un “ya basta” silencioso, casi culpable, porque nadie quiere negar el derecho a manifestarse, pero tampoco cargar todos los días con el caos que generan los cierres repetidos.

Las autoridades, por su parte, parecen avanzar con pasos lentos entre la contención y el diálogo. Toluca necesita algo más que operativos de tránsito improvisados: requiere una estrategia real para equilibrar la libertad de protesta con el derecho a la movilidad. Porque, al final, la ciudad no puede seguir siendo rehén de conflictos que nadie atiende de raíz. Ojalá pronto se construyan puentes más firmes entre gobierno y ciudadanía. Puentes que permitan escuchar sin paralizar, resolver sin confrontar y vivir una capital donde la protesta sea respetada... sin que la vida de miles se vaya, de nuevo, entre bloqueos y desesperación.

DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- VAN 195 DÍAS QUE ESTÁ TOMADA RECTORÍA DE LA UAEM
- VAN 131 DÍAS DE PATRICIA ZARZA COMO RECTORA DE LA UAEM Y NO PASA NADA Y TAMPOCO HACE NADA. NI CON AYUDA ES CAPAZ DE SOLUCIONAR LA CRISIS. LOS DÍAS PASAN Y LA FALTA DE CAPACIDAD ES LO ÚNICO EVIDENTE.
- El presupuesto federal que se aprobó para el sector salud solo va a provocar una crisis mayor en el 2026.
- Aunque aparentemente tuvo un incremento en el comparativo anual, se mantiene por debajo de lo que le dieron en el 2024.
- Se supone que instancias como el IMSS tienen recursos propios y eso los mantiene sin aparentes problemas.
- Pero lo que causa una grave confusión, es que el servicio médico que depende del presupuesto gubernamental se llame IMSS-Bienestar porque no tiene relación alguna.
- Para el 2026 se pue de advertir que habrá una crisis en Salud.
- COMENTARIO DEL DÍA
- El desabasto del agua en Toluca es un problema que no se ha resuelto, sobre todo para los que se surtían con pipas.
- El regidor de Movimiento Ciudadano, Luis Felipe Chávez y la regidora priista, Shantall Zepeda han sido las voces en el Ayuntamiento que encabeza Ricardo Moreno que han tocado el tema.
- Ahora resulta que debido a la intervención de la autoridad municipal, la distribución de agua en pipas no se resolvió, por el contrario, ahora es más complicado acceder al servicio y sin duda se ha encarecido.
- Acompañamos al regidor Luis Felipe Chávez a un recorrido en el pozo que se ubica en la esquina de primero de mayo y María Curie, lugar donde había al menos 20 pipas formadas en ambos lados de la calle.

MUCHO SE HA comentado sobre el presupuesto de la federación que hace unos días fue aprobado en el Congreso de la Unión y el hecho de que varios sectores fueron perjudicados con menos recursos con tal de mantener los programas asistenciales.

Uno de los sectores que mantienen con un presupuesto limitado es el de Salud y es que en este 2025 organismos independientes ya habían lanzado alertas, porque el recurso en términos reales fue menor al de 2024.

Durante el año se han visto afectadas áreas como la atención primaria, medicamentos y salud mental entre otros. De acuerdo a Jorge Díaz Galindo, oficial mayor de la CTM especialista en asuntos de salud y miembro del consejo del IMSS destacó que han dado a conocer que el presupuesto del sector salud se incrementará en el 2026 en un 5% en comparación al del año en curso.

Pero es más bajo que el otorgado al sector en el 2024 y es una aclaración aceptada des de la administración federal, comentó Jorge Díaz Galindo.

Es no es todo, en la práctica, comenta, le están quitando dinero a la Secretaría de Salud para mandarlo al IMSS Bienestar.

Y entonces viene otro problema que se agrava conforme pasa el tiempo y es que dijo el especialista, la población se está confundiendo con los nombres, por lo que debían quitarle las iniciales IMSS.

Yes que nada tiene que ver el IMSS con el IMSS Bien-

estar, son dos organismos completamente diferentes. Tan sólo en el Estado de México, alrededor de 9 millones de personas no tienen seguridad social y es imposible que el IMSS atienda a esa población.

Estableció que parece un asunto de semántica, pero tiene un impacto político muy importante.

Cada vez son más las personas que no reciben atención en el IMSS Bienestar y entonces llegan a clínicas del IMSS a exigir que les den el servicio.

Es imposible darle atención a tanta gente, porque atender a los derechohabientes ya cuesta trabajo, en este momento el instituto está difiriendo operaciones tres meses, las consultas con especialistas las retrasan hasta dos meses.

Ni el IMSS y mucho menos el ISSSTE tienen la capacidad para atender a población abierta.

Al hacer la pregunta sobre lo que se puede esperar para el 2026, el especialista en temas de salud fue directo y contundente, si no toman cartas en el asunto viviremos una CRISIS EN SALUD...

COMENTARIO DEL DÍA: LA INTERVENCIÓN DEL GOBIERNO ESTATAL Y MUNICIPAL EN LA DISTRIBUCIÓN DEL AGUA, AL MENOS EN EL CASO DE TOLUCA NO SE RESOLVIÓ, POR EL CONTRARIO. SE MANTIENE EL DESABASTO Y ES MÁS CARA LA DISTRIBUCIÓN.

Cuando los diferentes órdenes de gobierno intervinieron en lo que se conoció como el huachicol del agua, todos esperaban que el asunto se regularizara en beneficio de la población, sobre todo de aquellos que no tienen abasto suficiente o no tienen red de agua potable.

La situación ha sido completamente diferente, el alcalde y sus acciones solo han agravado la situación y a eso se le debe sumar el mantenimiento que hace en muchos pozos pero de manera irresponsable sin programación.

El regidor de Movimiento Ciudadano, Luis Felipe Chávez y la regidora del PRI, Shantall Zepeda, que disfruta de la "publicidad negativa", hicieron un recorrido por el pozo que se encuentra en primero de mayo y María Curie.

Los dos regidores se han convertido en una oposición que no tiene contenido al alcalde Ricardo Moreno.

El representante de Movimiento Ciudadano destacó que en la tarde del viernes fue posible contabilizar al menos 20 pipas formadas en ambos lados de la calle.

El control, que no fue regularización de parte de la administración municipal ahora solo ha provocado que se encarezca la distribución del vital líquido.

Solo entregan 50 vales diarios y se tienen de cuatro a cinco pozos más con estas características.

De acuerdo a la versión oficial los vales de carga de agua potable en carros cisterna de 10 metros cúbicos a un costo de 542.69 pesos y la carga de 20 metros cúbicos a un costo de mil 1,085.37 pesos.

El asunto es que los distribuidores están comercializando hasta en 3 mil pesos y aparentemente devuelven "por fuera" o "para agradecer" mil 200 pesos.

Luis Felipe Chávez fue claro al decir que el desabasto de agua que se ha presentado, se genera por el mantenimiento que se ha dado a muchos pozos pero de manera irresponsable, en lugar de hacerlo de forma escalonada.

De esta forma, desde la administración municipal se genera un desabasto de agua, y también la especulación, que a final de cuentas resulta en un aumento del precio por la alta demanda. Todo eso lo tiene que pagar el consumidor final.



El pico del pollo

Alfredo Albíter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La nueva policía

En nuestra entidad está ocurriendo un viraje que no se veía desde hace años: por primera vez, la policía estatal está dejando atrás el modelo reactivio y distante para apostar por la proximidad con la gente. La reciente graduación de los primeros 148 policías de proximidad, -que encabezó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez-, no solo marca el inicio de una unidad especializada; simboliza la reconstrucción del vínculo más importante en seguridad pública, el que existe entre una comunidad y quienes la protegen... Durante décadas, a policías se les exigió todo y se les dio muy poco. Sueldos estancados, condiciones adversas y una formación desigual, terminaron por minar la confianza ciudadana y desgastar a quienes salían a la calle a enfrentar riesgos reales. Hoy, el Estado de México está corriendo esa deuda. Este año se concretó un aumento salarial histórico del 9 por ciento, después de casi diez años sin un solo ajuste. Con ello, los elementos estatales pasaron a ingresos que oscilan entre 15 mil y más de 23 mil pesos mensuales, según su rango. No es un premio, se trata de justicia laboral mínima, para quienes ponen el cuerpo en cada operativo... La profesionalización que hoy reciben los policías de proximidad va

La proximidad no es un eslogan; implica caminar barrios, colonias, conocer sus dinámicas, identificar riesgos y tender puentes con sectores diversos

en la misma ruta. Esta nueva generación fue formada durante seis meses en el Centro de Adiestramiento Especializado de la Policía Militar, con instrucción de la Guardia Nacional y apoyo de la Defensa. Hablamos de policías con preparación en derechos humanos, primeros auxilios, protocolos legales, preservación de evidencias y actuación con enfoque ciudadano. Es decir, elementos capaces no solo de responder, sino de prevenir, contener y mediar con conocimiento y criterio. Un policía mejor preparado salva vidas, reduce abusos y fortalece la confianza pública... Pero la columna vertebral de esta transformación está en algo más profundo, la idea de que la seguridad se construye al lado de la gente, no enfrente de ella. La proximidad no es un eslogan; implica caminar barrios, colonias, conocer sus dinámicas, identificar riesgos y tender puentes con comerciantes, familias, estudiantes y transportistas. Esta generación de cadetes fue formada precisamente para

eso, para ser presencia cotidiana, referente de orden y atención en zonas prioritarias, donde más se necesita la mano del Estado... La decisión de la maestra Delfina Gómez de dignificar al policía, con prestaciones reales, seguridad social, becas para dependientes, seguro de vida e incluso apoyo económico para familias de elementos caídos; no es un gesto político, es una estrategia de seguridad. Un cuerpo policial respetado, bien pagado y entrenado, es un cuerpo que responde mejor y tiene motivos para dar la cara. La seguridad pública se sostiene en la motivación y en la dignidad de quienes están formados para defenderla. Porque la seguridad, al final, se construye con presencia, profesionalismo y, sobre todo, con personas que saben la importancia de su labor... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.